
Réunion du Comité à l’Education, à la Santé et à la Citoyenneté 
Jeudi 7 mars 2019 

16h45 à 18h15 
Collège Maurice Utrillo / Salle de réunion 

 
Présents :  M. Georges (IPR EVS), Mme Pinet (directrice de la SEGPA) , Mme Berremili (enseignante, référente E3D), Mme Nallet 
(documentaliste), Mme Cateland (CPE), M. Peschot (CPE), Mme Bruyère (Infirmière), Mme Bonnet (CPEF), Mme Petitjean-
Chenavard (CPEF), Mme Arnaud (AMAP AURA), Mme Billet (élue FCPE), Vittorio Verriola (CVC), Yassir El Alaoui (CVC), Nadia 
Deboucha (CVC), Amandine Pichon (CESC), Augustin Vesvre (CESC) 

Présidée par : Mme Michel-Berthe (principale du collège) 

Excusée : Mme Brochet (Principale du collège) 

I)Commission développement durable : actions en cours et perspectives 

A) Le collège Maurice Utrillo, un éco-collège   

 . Qu’est-ce qu’un éco-Collège ?  

Le collège Maurice Utrillo se voit attribuer le label Eco-collège depuis 2013. Pour cela un certain nombre de points ont du être 
suivis : monter une équipe pour piloter le projet, enquêter sur son fonctionnement et ses pratiques, imaginer des solutions et 
passer à l’action, mesurer et valoriser ses résultats, adopter le projet comme support pédagogique, fédérer et s’ouvrir sur son 
territoire, s’engager avec créativité. 

Le thème de cette année est : Consommer autrement 

Actions concrètes : Je filme le métier qui me plaît, et Festival des écrans verts, chanson 

Un travail présentant l’AMAP du collège et le métier de boulanger a été réalisé par un groupe d’élèves. 

 . Des thèmes d’action anciens 

Les thèmes des années précédentes étaient : le recyclage, Limafrica, l’alimentation. 

 . Bilan intermédiaire du parcours éco-citoyen : 1 heure par an par classe consacrée à l’éco-collège, le jeudi :  

30 minutes de théorie en grand groupe (film sur l’AMAP et définition du développement durable) et 30 minutes de pratiques :  

 1 atelier de rédaction sur une des thématiques de l’Eco Collège avec un lien sur le site du collège, 

 1 atelier confection des paniers AMAP, 

 1 atelier permaculture et visite du jardin du collège et plantation, verger en permaculture. 

 

B) L’ AMAP : outil de pédagogie innovante 

 .  Les débuts de LIMAP : intervention de Mme ARNAUD , responsable réseau AMAP Aura et Mme BILLET. 

Une réunion a permis aux collégiens impliqués de rencontrer les artisans AMAP dans l’optique de faire réussir le projet AMAP. 

Les élèves étaient intéressés par le film.   

Pour le traitement des commandes, les responsables de l’AMAP mettent à disposition du collège un support informatique, 
pédagogique. 

Certains des producteurs de notre AMAP sont parents d’élèves. 

 . Bilan des actions en cours avec l’heure consacrée aux paniers : une heure d’EDD pour tous (l’heure du jeudi).  Les élèves 
prennent plaisir et réalisent sérieusement les commandes des adhérents AMAP. A cette occasion, ils découvrent certains légumes. 

   http://eco-utrillo.blog.ac-lyon.fr/ 

  

http://eco-utrillo.blog.ac-lyon.fr/


C) D’autres projets 

 .  De nouveaux évènements en lien avec le thème « Consommation »: 

  - organisation d’une « Gratiferia verde» à Villefranche sur Saône. Cet événement rassemblera les 3 piliers du 
développement durable : social, économique et environnemental. Il s’agit d’une brocante qui aura lieu dans le quartier de 
Belleroche : le matin, chacun déposera des objets dont il n’a plus l’utilité (jouets, petit électroménager …), la redistribution 
gratuite aux personnes intéressées se fera toute la journée. 

  - interview des professionnels et association du commerce bio et ou équitable sur le blog,  

  - proposition faite à l’atelier vente de SEGPA d’organiser une vente de produits bio et/ou équitable 

  - participation aux concours et évènements : Je filme le métier qui me plaît, festival Écrans      Verts, 
Fête de l’environnement à Villefranche  

 . De nouveaux évènements en lien avec des thèmes à venir « Culture, paysage, urbanisme »:  

  -  rénovation du quartier de Belleroche : projet Urbanisme. Mixité dans l’établissement. Jardin partagé, volonté 
de travailler avec éco-collège. Projet à long terme. Volonté de travailler avec le quartier. 

  -  végétalisation de la cour 

  -  végétalisation du mur de l’entrée du collège 

 . Mieux communiquer au sein du collège mais aussi à l’extérieur. Une journaliste du Progrès suit l’Eco-collège sur les 
projets en cours. 

 . Brigade verte : des pinces ont été commandées. Régulièrement des élèves se portent volontaires pour rapproprier la 
Rue des élèves et le hall d’entrée du collège. 

 

II)Commission citoyenneté  : actions en cours et perspectives  

A) L’éducation aux médias et à internet (EMI) 

 .  Un nouveau jeu, média sphères. Il s’agit d’un jeu de société édité par Canopé : jeu de plateau avec des questions sur la 
citoyenneté numérique et les objets connectés. C’est une manière ludique d’éduquer aux médias, sur les temps libres des élèves. 

 . Interventions de l’association e-enfance en 6
ème

, sensibilisation aux bonnes pratiques du numérique et aux risques 
potentiels d’Internet  

 . Interventions des étudiantes infirmières de l’IFSI sur l’addiction aux jeux vidéo, pour toutes les classes de 5
ème

, la 
semaine du 06 au 08 février, pour une durée de 1 heure. Depuis cette année, des étudiants en santé ont à réaliser des actions de 
prévention dans les établissements scolaires. Les élèves ont très bien participé. 

B) Former des citoyens, la formation des délégués 

 .  Un projet en cours : formation de 2 heures, agenda des délégués. Les délégués ont tous un agenda avec leur rôle. Les 
délégués titulaires et suppléants travaillent en binôme.  

Le constat actuel souligne la nécessité d’institutionnaliser davantage leur rôle l’an prochain afin qu’ils se sentent mieux connus et 
reconnus. 

 . Des projets à venir : visite de la mairie de Limas…explicitation du conseil municipal, du département et du rôle de 
chacun. 

C) Défendre les valeurs de la République 

 .  Un projet en cours autour des discriminations :  

 - réalisation d’affiches,   

 - interventions sur les discriminations par la LICRA,  



 - exposition égalité fille/garçon du 1
er

 au 12 avril  

3 classes de 4
ème  

1, 4
ème

 4 et 4
ème

 7, en collaboration avec le lycée Louis Armand, exposition du 13 mai au 24 mai. 

 . Des projets à venir : 

 - La laïcité : mise en scène de la Charte de la Laïcité pour l’année prochaine, à construire 

 - « A contresens » : court métrage réalisé par des élèves avec un professionnel. Il a été construit l’an passé sur le thème 
« les chemins de l’école ». Dialogues et scénario ont été écrits par les élèves. Il s’agit du troisième film produit avec ce réalisateur. 
A inscrire au parcours Avenir. 

 
III)Commission bien être/santé : actions en cours et perspectives  

A) Favoriser le bien-être des élèves et des adultes 

- Atelier sieste contée : le vendredi entre 12h45 et 13h15, au foyer, position allongée sur le tapis 

. Sophrologie et relaxation des élèves et des adultes, AED Sophrologue intervenant tous les jeudis à 12h30. Demande d’un autre 
temps pour plus d’élèves. 15 places. La salle du foyer est ouverte à d’autres, le groupe de sophrologie est donc en attente d’une 
salle calme. Les élèves précisent la nécessité de passer en prioritaire pour pouvoir se rendre à la séance. 

. Temps d’échanges des enseignants du collège avec les 2 enseignantes de l’ITEP, le mardi. Le collège héberge une classe 
externalisée ITEP. 

B) Education à la sexualité et habitudes de vie  

.  Interventions sur l’éducation à la sexualité en classe de 4
ème

 et en 3
ème

 avec le CPEF : Mme BONNET-PETITJEAN et Mme 
CHENAVARD, 1 /2 groupe autour du jeu Ado Sexo, avec des phrases questionnant la loi, le bon sens. 

Chaque année, des élèves s’autorisent à ne pas venir pour des raisons culturelles mais ils sont réintégrés sur un autre groupe. 

Le 07 mars 2019, toutes les classes de 3
ème

 ont bénéficié d’1h30 d’intervention d’un binôme : 1 professionnel du CPEF et 1 
encadrant de l’établissement. La séance est construite autour de scenarii du jeu Potes et despotes.  

. Interventions dans le cadre du service sanitaire d‘étudiants (futurs médecins et sages-femmes) de Lyon 1 en classe de 6
ème

 sur 
« Se préparer le matin avant de venir au collège (Le sommeil, l’hygiène, le petit-déjeuner) ».  

Ces interventions sont à mettre en lien avec nos 2 classes expérimentales Neurosup’. 

. Des pistes de réflexions : 

  -  autour du poids des cartables. Les financements tablettes pour les 5
èmes

 ne sont pas présents pour pouvoir 
reprendre l’expérimentation de tablettes en 5

ème
. Tous les professeurs n’ont pas une série de manuels dans leur classe. 

  -  « la Maison des ados » : en partenariat avec le CPEF, 1/2journée par classe de 3
ème

 pourrait être organisée pour 
faire découvrir aux élèves le lieu du planning familial. Un rendez-vous est prévu le 13 mai avec la responsable. 

 

Questions diverses 

Prochain CESC n°3 : Jeudi 16 mai 16h45-18h15 

 

Christelle GOUBET       Céline MICHEL-BERTHE 

         Principale adjointe 


